

DIARIO DE



MALLORCA

del martes 26

de Abril 1814

Año 3<sup>o</sup> de la Constitucion.

S. Cleto y S. Marcelino obispos.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	12 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 11.	O.	5 y 16 minutos
12 del dia.	31 g.	28 p. 21.	E.	y se pone á las
5 de la tar.	13 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 21.	SE.	6 y 44 minutos.

*Veracruz 17 de enero.*

El 30 último entró aquí la fragata de guerra *Vengauza*, que tiene abierto su registro de plata, y saldrá á mediados de febrero para España.

El 5 de enero debia salir de México un convoy con tres millones para esta. (*Redactor general de Cádiz.*)

Saliéron para la Habana la fragata *Iris*, *Júpiter* y el Bergantiu *Rayo*.

El Bergantin *Aurora* que venia de Cádiz y entrò en Puerto-Rico, á su salida de allí fué apresado por los corsarios de Cartagena, segun ha dicho el bergantin de la *Coruña*, el qual vió fuera un místico que creemos sea la barca correo *Gaditana*.

Por un arriero Venido de Córdoba se dice que el coronel de Saboya, Alvarez de Tlascalá, siguió á Huamantla, en donde cogió una tesoreria de los insurgentes con 200 pesos y 4 cabecillas, que pasó por las armas, ha-

biendo venido despues à San Andrés Chalchicomula.

*Idem del 14.* Entrò la barca Valenciana que salió de Cádiz en 15 de Noviembre: confirma la muerte del Sr. Guereña diputado de Durango, próximo á venirse para este reyno.

*Xalapa 11 de enero.*

Acaba de llegar un correo con correspondencia de arriba, y hemos recibido gazetas de México, en las que consta la accion gloriosa que les diò Llano, Iturvide y Aguirre en Valladolid á Morelos y Matamoros el 25 de diciembre, cuyo resultado fué haberles muerto 1500 hombres, 217 prisioneros que mandaron pasar por las armas, cogiéndole 30 cañones, con todo quanto tenia en el campo de viveres y municiones, escapándose Morelos con 100 hombres.

El convoy debia salir de México el dia 6, por lo que lo hago en esa en todo el mes.

Ha venido una Señora de Xalapa, por la qual se sabe que de la division de Faxardo, resultaron heridos el capitan Gutierrez, el teniente Esnaurrisa, el alfèrez Bobadilla, los dos cadetes Arzamendis y 19 soldados con mas 10 muertos, y que las heridas de oficiales y cadetes no son de peligro.

Que el coronel Alvarez habia traído á Perote la nueva correspondencia que de México llegó á aquel pueblo, por la qual habian salido de Xalapa los lanceros de aquí el dia 12, y que luego que se reuna con la anterior, saldrá con ámbas la tropa, que segun dice un mozo que hoy ha llegado, la vendrà mandando el Sr. Castillo, quedando en su lugar de gobernador de Xalapa mientras vuelve el teniente coronel Faxardo.

*Paris 3 de abril.*

Nada es mas interesante y mas chocante, que lo que ha pasado esta tarde en la audiencia que S. M. el Emperador Alexandro ha dado al Senado.

Despues de haber recibido los homenages de este cuer-

po, "Un hombre que se decia mi Aliado ; dixo el Emperador Alexandro llegó à mis Estados como un agresor ; á él y no á la Francia he hecho la guerra : yo soy el amigo del pueblo frances, lo que acabais de hacer redobla mas este mi sentimiento ; es justo y sabio dar á la Francia instituciones fuertes , y liberales conforme à las luces actuales. Mis Aliados , y yo no venimos sino para proteger vuestra libertad , y vuestras decisiones. "

El Emperador se contuvo un momento y siguió su discurso con la mayor emociion : "para prueba de esta alianza durable, que quiero contraer con vustra Nacion; Yo os doy todos los prisioneros franceses , que teneis en Rusia; el gobierno provisional me lo ha pedido ya, y yo lo concedo al Senado despues de las resoluciones que ha tomado hoy.

El Senado salió penetrado de los sentimientos del mas vivo reconocimiento , y de la mayor admiracion.

*Reus 16 de abril.*

Las cartas de Puigcerdá del 9 no están contestes acerca de la ocupacion de Tolosa por el Excmo. Sr. Duque de Ciudad-Rodrigo. Hay quien afirma que el ejército Anglo-Hispano la domina en realidad, miéntras que otras cartas dicen que todavía no la habian ocupado los nuestros : lo que no tiene duda es que las relaciones con Tolosa están incomunicables.

En esta provincia los franceses de Suchet han cometido todos aquellos desordenes que tan familiares han sido siempre á la tropa del mando de este gefe. A mas de robar el ganado de quasi todas las poblaciones del Ampurdán : han saqueado muchas familias , y entre estas á seis curas de otros tantos pueblos. Es tanta la habitud de estos bandidos en hacer mal, que no saben abstenerse de ello aunque vean toda la Francia invadida por tan diferentes naciones , á quienes han provocado con tantas humillaciones y excesos.

Tambien nos dicen que los franceses han volado el fuerte de la *Puncella* que están en la bahia de Rosas.

Nada nos anuncian de lo que hayan practicado contra la ciudadela de aquella villa.

Los ganados robados parte los han introducido al castillo de S. Fernando, los restantes se los han llevado á Francia.

No debemos ocultar que los principales asesinos de nuestros respetables Curas ampurdaneses han sido españoles renegados. A pesar de encontrarnos al fin de una guerra tan inhumana; el gobierno Español no sabrá aun desengañarse de las consecuencias que pueden acarrearlos este sistema imbecil usando de tanta suavidad con los *Caragrats*? ¿Que hadrian hecho los franceses sin el concurso de tan perversos consejeros? ¿Que habrian sabido de nuestros ocultos tesoros y recursos? Poco ó casi nada.

*Península.—Cádiz 27 de marzo.*

En Puerto-rico no ocurría novedad el 18 de febrero = Segun noticias de Puerto-cabello, de 6 de enero, las tropas al mando del Sr. Salas se habian trasladado á Coro; dexando en aquel puerto una guarnicion correspondiente; la vanguardia de Boves se hallaba en las inmediaciones de Caracas.

El cónsul español residente en Buda avisa haberse manifestado la peste parte en las provincias de Walaquia, Moldavia y parte de Transilvania. = La de Malta, apesar de haberse cantado el *Te-Deum*, parece amenaza nuevos estragos. = En consecuencia se han tomado por el gobierno las oportunas medidas. (*Idem.*)

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma*

De Idra en 32 dias la Polacra la Madona de Idra, su cap. Antonio Andrea Otomano con arroz.

De Tarragona en 2 dias el Javeque Sto. Cristo, su p. Antonio Coll mall. con suela y correspondencia.

Para Mahon p. Juan Alzamora mall. Jav. S. José, con azucar y naranjas; y el Id. del p. Sebastian Ferrer mall. con azucar. Para Cádiz p. Magin Esteva mall. jav. Carmen con azucar. = Para Salou p. Antonio Mayol mall. en lastre.

**EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.**